

# EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 18 de Septiembre de 1897

Redacción y Administración, Centre Federalista

## LA SOMBRA DE LA REPÚBLICA

¿Por qué no entramos los federales en la fusión republicana?

Por la fusión no se cambiaría más que la superficie del actual régimen. Nos daría poderes responsables y electivos, alguna tímida reforma de índole social y económica, y la expansión liberal que es natural en la República.

¿Cómo satisfacernos con resultados tan pobres? Nosotros queremos no un simulacro, sino toda una revolución, es decir, un cambio profundo, radical y completo de instituciones. Queremos la República: es decir, poderes electivos y responsables. Queremos la democracia: es decir, todas las instituciones del derecho popular. Queremos la federación: esto es, la autonomía del hombre y de todos los organismos humanos. Queremos libres y honrados los comicios, independientes los poderes públicos, favorecidas la instrucción y las obras públicas, secularizada la vida pública de alto á bajo.

No nos contentamos con eso, con la revolución política. Queremos la transformación del presupuesto, ó sea la supresión de las obligaciones que no son verdaderas cargas del Estado; la reducción de los gastos improductivos; el impuesto basado en el sistema progresivo; consagrada la mitad del presupuesto á los servicios reproductivos, la enseñanza y las obras públicas; simplificado el sistema tributario; abandonadas las gabelas que, como la de consumos, gravitan más sobre el pobre que sobre el rico y deben desaparecer por inútilas.

Queremos la vida social sobre bases diferentes de las actuales. Queremos favorecido el trabajo; reducido el capital á instrumento de producción; enaltecida la familia; igualada la condición de los hombres en la sociedad y de los hijos en la familia; estimuladas las asociaciones voluntarias; corregidas las leyes civiles para despojarlas de los gérmenes del derecho histórico y acomodarlas al derecho humano.

Cuando todo eso queremos; cuando vamos á la realización de un cambio radical en el modo de ser de España; cuando constituimos la única esperanza que le queda á este país desdichado, ¿cómo habíamos de aceptar un partido tan estrecho como el que han bautizado con el nombre de fusión republicana?

No cabemos en este nuevo partido con nuestro programa, y ó no hemos de entrar, ó hemos de dejarnos el programa en la puerta.

Y esto último no nos es lícito. Hoy más que nunca hace falta pregonar nuestro programa. En el presente desquiciamiento nacional; ante las tristezas presentes, á las cuales han de suceder otras más crueles, es indispensable que tremolemos con fuerza que resista la furia de las tempestades de la nación en peligro, aquel programa en que tenemos escritas las leyes de la razón, el asiento del progreso, la biología de la humana naturaleza.

Cuando los intereses se hundan y el egoísmo ahulla cual lobo hambriento, sepamos los federales hacer oír la voz serena de la razón y el grito potente de la justicia, y hagamos flotar las ideas. dueñas del mundo y raíz de toda vida.

Cuando se nos llama á la fusión republicana, contestamos que nuestra misión consiste en realizar la obra del progreso y la justicia. Cuando se nos pida que desaparezcamos como partido, digamos que quien debe desaparecer es la fusión republicana, puesto que no representa nada ni está en condiciones para darnos la mera sombra de la República.

J. LLUÍ RISSECH.

## LA VIDA POLÍTICA

Parece mentira la indiferencia del país ante los males presentes. Un gobierno sin apoyo en la opinión, cuyo partido carece de personalidad que lo dirija, corroído por divisiones de ambiciosos, dos guerras que desangran el país y llevan á la ruina la Hacienda, cuya alimentación ha de obtenerse con recargos, gravámenes y empréstitos, sin vigor para defender la Autonomía nacional ante los extranjeros, sin libertad y justicia el pueblo, con miedo el otro partido dinástico á encargarse del poder, con una reacción religiosa que á todos hace víctimas y que llevará como forzosa herencia al carlismo, sino le atajamos el paso ¿cómo no hace despertar al país, prepararse, luchar, y por consiguiente vencer, y redimirse?

Flota en la atmosfera el hálito de la muerte; como dice la Historia que fué el año mil, ante el temor de acabarse el mundo, estamos de resignados esperando el fin. Hemos olvidado los hechos de nuestros abuelos y padres, y para la presente generación nada dicen los ejemplos de 1812, 1820, 1835, 1843, 1854, 1859, 1868 y 1873, en que partidos populares como el liberal, progresista, democrático y republicano federal combatían contra la reacción y el absolutismo, dominándolo y obteniendo la victoria. Toca levantar el amortiguado espíritu, luchando, porque la lucha es la vida y la resignación, condición de los humillados, la muerte.

Se ha luchado por intereses materiales y por contribuciones, impuestos, consumos, y hasta para lograr mercedes injustas del Estado; desde la Restauración, han ocurrido motines, algaras-

das, manifestaciones y explosión de peticiones. Hoy por la libertad queda la prensa callada, se ha aceptado absurdo retraimiento sin la consecuencia revolucionaria obligada, enmudecen nuestros oradores y el temor y el miedo á las persecuciones encoje á los más audaces.

Si no como liberales, como patriotas es aun más dura la situación. Hace dos años y medio que enviamos á Cuba expediciones de soldados, y tras el sacrificio de 250,000 hombres y un millón de pesetas diarias es más pujante la insurrección, comprobándose que es infecunda la guerra para realizar la paz. El gobierno mismo excusa su fatal conducta manifestando que el pueblo la aplaude, pues paga aumentos de contribución, dá sus hijos para la campaña y se resigna á su suerte, aunque procese á los que protestan... y apesar de ello los que ayer se movían por impuestos transitorios, por la supresión de un juzgado, por las traslaciones de una Capitania general, todos callan y del patriotismo hacen antifaz de impotencia, convirtiéndose los mismos partidos republicanos, á excepción del federal que pide la paz de Cuba á toda costa, en perfectos ministeriales. Se espera lo imprevisto, y mientras no llega, sufrimos el presente... hasta que nos despierte una nueva guerra civil carlista.

Al pueblo corresponde acabar esta farsa que se apellida vida política actual, juego de compadrazgo para explotarse en nombre de diversos partidos, pero siempre con idéntico motivo. Sino se atreve á cumplir su preciso deber, haga oír á lo menos su voz. Congréguese en la plaza pública y al amparo de la ley á los contribuyentes. Los que, como nosotros, piensan que ha de terminar la guerra de Cuba, hablen allí haciendo ver la justicia de su opinión, y como allí no hay Comillas que lucren con el viaje de los soldados, empleados venales que de la guerra hagan granjería, obispos que cumplan con el patriotismo bendiciendo soldados quedándose empero en la península, obligacionistas de los empréstitos que hacen fortuna con desgracias nacionales, seminaristas que con la religión excusen el cumplimiento de sus obligaciones, ni bolsistas que lucren con accidentes reprobables; y, no lo duden, las madres de familia que ven sucumbir sus hijos en los combates, por la fiebre, abordo de los buques ó en los hospitales y Sanatorios, aplaudirán la paz, como la querrán los trabajadores que sufren dura crisis, los que no tienen 1.500 pesetas para comprar la vida de un hijo, como la anhelan los hombres todos que creen con nosotros que sólo por la autonomía cabe conservar colonias y que á negarles ese derecho político es inevitable la insurrección.

Si en todos los pueblos un grupo de patriotas hiciesen esto, reconocería el gobierno que el país no aprueba su conducta, como en Italia se reconoció al pedir el abandono de Abisinia y al levantar las mujeres los railes de los ferrocarriles para que no les robasen sus hijos. Contribuiríamos así á la obra emprendida por los partidarios de la Autonomía, cada día más numerosos, y se comprobaría como no se puede gobernar con la oposición del país, que pide su sangre y su dinero y que á no concederselo amenaza con una huelga de soldados y de contribuyentes.

El pueblo es un factor nulo en la política ac-



tual. Haga constar su voz y amenace y suyo será el triunfo. Si el partido federal emprendiese esta obra congregaría valiosas fuerzas, y á la par que cumpliría su deber, anticiparía la hora sublime del triunfo de la República y la Federación. Si el movimiento pacífico y legal se generalizase, transigiría el gobierno como transige ante una dura oposición. En su odio calificaría á los que protestasen de *filibusteros*, ¿mas que importa este dictado si con ello obtuviéramos la paz, la libertad y el triunfo de nuestra causa? Ese monumento sería un acto de alta política y el prólogo de importantes sucesos.

I. BÓ Y SINGLA.

## SESIÓN DEL AYUNTAMIENTO

La sesión de segunda convocatoria que, bajo la presidencia de D. Francisco de Ciurana, tuvo lugar el miércoles último es, sin duda alguna, la sesión más importante de la temporada, ya por la importancia de los asuntos que se trataron, ya por la seriedad con que los mismos fueron discutidos.

Leida el acta de la anterior y después de hacer constar el presidente su disconformidad á la ausencia tan prolongada é injustificada del Alcalde de esta ciudad, quedó aprobada, así como varias cuentas de servicios municipales.

Se dió cuenta del resultado del concurso nuevamente celebrado para arreglar el pavimento del puente de la calle del Carmen y se adjudicó á favor de D. Francisco Anguet, como autor de la proposición más ventajosa. (Sr. Carreras: *Sant Bernat ha volgut la bona veritat.*)

Se acordó adquirir de 150 á 200 metros cúbicos de piedra machacada con destino á reparación de caminos vecinales.

Acordó, así mismo, aprobar el informe emitido por el Arquitecto municipal, á propósito de las condiciones de salubridad que reúne el cuartel de la Guardia civil, cuyo Comandante había pedido el traslado del puesto, alegando que el referido edificio carecía de aquellas. Propone el citado facultativo ligeras reparaciones que lograrán el perfecto saneamiento de la casa-cuartel.

Se dió lectura al presupuesto extraordinario que, montante á 3000 pesetas, la Comisión de Hacienda presentó para atender á los gastos de las próximas férias. Los ingresos que se calculan en la misma cantidad, se espera obtener del producto de los espectáculos públicos y de donativos voluntarios de los directamente interesados en los citados festejos.

Después de aprobado dicho presupuesto el señor Tor recomendó la mayor premura en seguir los trámites legales, lo que dió motivo á que se leyera el artículo de la ley municipal relativo á este asunto.

Seguidamente se dió lectura á un escrito del Sr. Salvat, acompañando la valoración del material con destino al servicio del alumbrado público y, tras la lectura, vino el Sr. Salvat haciendo uso de la palabra para defenderse de los cargos que le han dirigido con motivo del ignorado paradero del citado documento; y, en efecto, dando á comprender dicho Concejal que estaba *fuerte en sermón*, y recabando la paciencia de todos, á modo de orador sagrado que se esfuerza en demostrar que los demonios llevan cola y que en el cielo bailan sardanas, empieza el Sr. Salvat su *discurso* que, por no haber engañado á nadie, no podemos decir fué canto de Sirena, sino de... rana.

No pudo de ningún modo justificar el Sr. Salvat los motivos por los cuales guardó en su poder un documento, cuya retención perjudicaba en gran manera los intereses comunales, toda vez que constituye la base para resolver el importantísimo asunto del alumbrado público.

Faltas de asiduidad en los compañeros de Cor-

poración, disconformidad en las bases para la subasta de dicho servicio, enfermedad mental, á todo apeló el Sr. Salvat á fin de aparecer irresponsable de haber guardado durante meses y meses el citado documento respecto del cual ningún dictamen emite por no haberlo, quizás, ni tan solo leído.

Dígalo de una vez el Sr. Salvat: «como carlista convencido, como oscurantista, no quiero luz, y menos eléctrica;» y así, estaremos al cabo de la calle.

Pero no oculte lo que todo el mundo sabe y tuvo que recordar el Sr. Boxa; esto es, que el asunto del alumbrado público viene paralizado desde la última y célebre suspensión de la subasta que debía arrendar este servicio y que el decreto de dicha suspensión tampoco se ignora á que fué debido, pues á muchos sobra la memoria *electoral* que al Sr. Salvat parece faltar.

Y no haga espavientos cuando el Sr. Boxa haciéndose eco de la opinión pública dice que el Sr. Salvat se propuso durante año y medio perjudicar los intereses de Gerona y logró su objeto, pues á este Sr. Concejal debe constarle que los intereses del erario municipal son los de Gerona y que éstos no saldrían muy bien parados si por desgracia prosperara la extraña y extemporánea pretensión del Sr. Salvat, respecto á su interpretación del articulado del referido pliego de condiciones.

Ya lo hemos dicho otras veces: en el Sr. Salvat, mucha conciencia y mucho vinagre; pero Dios libre á Gerona de concejales como el señor Salvat.

Por último el Sr. Ciurana, declara el asunto suficientemente discutido y propone el nombramiento de una nueva Comisión especial del alumbrado eléctrico, quedando designados para formarla después de suspender la sesión por cinco minutos para ponerse de acuerdo, los Sres. Boxa, Plá, Canet, Estech y Tor.

El Sr. Tor encareció la necesidad de que el Ayuntamiento procure por todos los medios que están á su alcance, la reapertura de la escuela de dibujo que tanto aprovecha y necesita la clase obrera de esta ciudad y el presidente, adhiriéndose á dichas manifestaciones, dijo que por el mismo asunto había anunciado una interpelección á raíz de la constitución del nuevo Ayuntamiento, pero que no la pudo exponer por la ausencia harto prolongada del Alcalde propietario de esta ciudad y, sin perjuicio de realizar sus deseos, propuso, siendo así acordado, que se nombrase una Comisión especial encargada de estudiar el asunto y que, á ser posible, dicha escuela sea de Artes y Oficios.

Por unanimidad fueron nombrados los señores Gimbernat (Pedro), Plá y Tor para formar dicha Comisión.

Acto seguido el Sr. Tor se quejó de haberse dejado sin efecto un acuerdo de la Corporación acerca de unas obras de reforma que conviene realizar en la bajada de las Capuchinas y el Ayuntamiento acordó requerir al Arquitecto municipal para que presente el proyecto para las mismas, dentro del plazo de 30 días.

Por último dejó la presidencia el Sr. Ciurana, para exponer á la Corporación las noticias nada halagüeñas que respecto á la salud pública había recibido, pues, según parece, amenaza á esta ciudad una epidemia de tifus que precisa evitar ó prevenir en lo posible y, al efecto, recomendó al Alcalde accidental Sr. Carreras que reuniera, á la mayor brevedad, la Junta municipal de Sanidad y que dispusiera la desaparición de unas estacadas existentes en el cauce del Oñar que al impedir el libre curso del río, motiva la acumulación de detritus y creación de miasmas ó focos infecciosos.

Se acordó de conformidad y se levantó la sesión.

VIRGILIO.

## Escaramuzas

¿No lo saben ustedes?

Dentro de muy poco tiempo se reanuda la publicación de un periódico, especie de *Gaceta*, que sostenían en París los carlistas, durante el período de sus fechorías, para tergiversar los hechos y alarmar la opinión europea con el relato de sus *fazañas*.

El tal periódico se titulaba *La Correspondencia Española*.

Y ahora también llevará ese título.

¿A qué vuelve á ver la luz el *fúnebre* periódico?

¿El Gobierno no se entera?

¿O no quiere enterarse?

Ahora somos nosotros los que á voz en grito pedimos que forme gabinete un partido afecto á la libertad.

El pueblo no tiene ni puede tener confianza en un hombre que se postra diariamente ante el miserable jesuita y besa el hábito mugriento del fraile que en la sombra conspira contra nuestras libertades.

\*\*

Ya que no podemos obtener lo necesario, obtengamos lo indispensable.

Venga un demócrata, y bienvenido sea si llega á tiempo de impedir una sangrienta guerra civil metiendo en sus madrigueras á esos centenares de carlistas que en todas las provincias de España, no sabemos por que ocultos manejos, ni con que indignos fines, han logrado representaciones oficiales que pueden facilitarles el darnos un disgusto el día menos pensado.

Está en el ánimo de todos que algo extraño viene preparado desde muy lejos.

Pero todos estamos decididos á resistir el empuje de la reacción política hábilmente preparada por la reacción religiosa.

Estamos en vísperas de recibir una durísima lección, una lección que nos costará sangre, pero que nos dará al fin excelentes frutos.

El clericalismo es todavía el enemigo como en los tiempos de Gambetta: el clericalismo fué el que preparó esta reacción política que ya descaradamente trabaja y que antes de muy poco tendremos que batir en los campos.

El día en que hayamos triunfado, no debemos olvidarle.

\*\*

Ahora tócanos recordarles á las madres, á esas pobres mujeres que apenas tienen lágrimas ya para llorar la ausencia de sus hijos y tal vez la muerte, tócanos recordarles que nuevas penas se les preparan, y se las preparan aquellos ante quienes se postran creyéndoles ministros de un Dios de paz. Esas manos que hoy besáis, ¡pobres mujeres! quizás mañana derramen la sangre de vuestros hijos.

¿Sabéis ahora para lo que se publicará de nuevo *La Correspondencia Española*, periódico oficial de los carlistas?

Para contar al mundo las hazañas de los nuevos *Curas de Sta. Cruz, Rosa Samaniego, Cucala, Savalls, Brú, Cojo de Cirauqui* y otros cuyos nombres se resiste á estampar nuestra pluma sobre el blanco papel.

Dice *El Norte*, seriamente autorizado, según asegura, que no es cierta la especie echada á volar por periódicos extranjeros de que el Padre Santo ha escrito á Carlos VII para que no combatiera á la Regencia; y añade que D. Carlos sabe lo que necesita hacer y tiene conciencia de sus deberes y es el más español de todos los españoles.

Esto dice *El Norte*, cediendo en españolismo ante D. Carlos.

Pero lo que más gracia nos hace es que más abajo asegura el periódico carlista que en ninguna de las cartas escritas al Duque de Madrid



por León XIII hay una sola palabra que justifique semejante patraña.

De modo que León XIII se cartea con D. Carlos. Y nó, según el mismo Norte para aconsejarle el quietismo.

¿Qué se dirán, pués, en sus correspondencias? Tal vez Castelar, que le besó el anillo al Papa, podría decírnoslo.

Mejor sería que nos lo dijese él.... porque nos estamos temiendo que nos van á enterar de esa correspondencia las bocas de los fusiles Llorens.

Lo que ocurre en nuestra capital sólo en nuestra capital puede pasar.

No hay concejales como los nuestros para lucir la bimba y el frac en las procesiones que con harta frecuencia interrumpen la circulación de la capital con el pretexto, hoy, de que es San Cornelio, y mañana de que es San José; pero nuestros concejales, tan pródigos de su presencia en tales actos, ni por el que dirán siquiera, asisten á otros más importantes y, al menos moralmente, más obligatorios.

Se celebraron exámenes en las escuelas públicas, y ni uno de esos señores ha ido á presentárselos.

Es que le tienen horror á la escuela por lo mismo que tanto de ella necesitan todavía.

\*\*\*

Además, para algunos de ellos las escuelas son cosa poco importante; porque en ellas no se encuentran sacerdotes que tengan papel del Estado para negociar entre beso de reliquia y genuflexión humilde.

Para otros, de las escuelas suele salir la luz que ilumina las inteligencias y ahuyenta las sombras de la ignorancia en que quisieran ver al pueblo para explotarle más á gusto.

Otros hay que no se verían capaces de hacerle una preguntilla al chico de mediana aplicación que les presentase el maestro.

Y he aquí el secreto á voces de esta falta imperdonable cometida por nuestros concejales.

El señor Navarro Reverter ha sido excomulgado por el Obispo de Mallorca.

Protestamos de la alta honra conque se quiere distinguir á este Ministro de la Restauración.

Le creemos indigno de tal honor.

## NOTICIAS

El Ayuntamiento de Bañolas prohibió bailar sardanas en un barrio en que de muy antiguo venían celebrando la fiesta de la Natividad; obedeció esta prohibición á que concurriera mayor público al teatro de aquel pueblo.

Este Ayuntamiento no sabe, ó no quiere saber, que hay muchos de sus convecinos que no tienen medios para concurrir al teatro y que tienen perfecto derecho á divertirse, como igual es el deber que les exigen de contribuir á sostener las cargas municipales.

El arrendatario de puestos públicos ha encontrado ya quien le defiende: no podía ser otro que el Diario local cuyo director ha sido derrotado al presentarse como candidato á la concejalía.

Parece imposible que llegue un periódico á tanta *despreocupación* colocándose al lado de un funcionario que, como el citado arrendatario, falta á las disposiciones que su cargo regulan y atropella al vendedor, ocasionando todo género de escándalos por el miserable afán de recaudar lo que no le pertenece, por no ser de justicia.

Nos honramos en haber sido los primeros de dar la voz de protesta contra los abusos desmedidos de aquel funcionario, á quien no cesaremos de atacar mientras persista en su incalificable conducta, que, no la justifican ni las pérdidas que puede tener en el negocio, ni el exceso tanto por ciento que ofreció para resultar como autor de la proposición más ventajosa de en-

tre las presentadas, á la razón de celebrarse la subasta para el arriendo de dicho arbitrio.

El contrato para dicho arriendo se verificó á riesgo y ventura del contratista; por lo tanto, no tiene éste derecho alguno á pedir modificación del pliego de condiciones por más que las ganancias no se conformen á sus deseos.

Y el Ayuntamiento tiene el deber de amparar á los vendedores que acuden á nuestros mercados y que se ven tan mal tratados por ese contratista que acude á todos los medios para conseguir su propósito.

Todos los días se promueven quejas y se ocasionan escándalos y, á pesar de eso, lejos de aplicarse el correctivo debido al arrendatario, halla éste quien le secunda, nada menos que en dependientes del municipio que, según se nos dice, están dispuestos á impedir que el vendedor proteste de lo que por la fuerza y no por la razón le exigen.

Han acudido en instancia al Ayuntamiento varios vendedores, así como el arrendatario, haciendo cada uno sus reclamaciones.

Creemos que lo más justo y lo que se impone es que dicha Corporación haga cumplir rigurosamente lo que consta en la tarifa que se halla de manifiesto en el mercado y que jamás por influencias de nadie adopte acuerdos que faltando á las vigentes disposiciones, lesionen intereses de infelices vendedores que bastante han de trabajar para atender á sus necesidades y poder pagar lo que corresponde.

Llamamos la atención del señor Alcalde ó del Jefe de vigilancia, á fin de que procure evitar, por medio de sus dependientes, los frecuentes escándalos que á diario se promueven en la subida del *pueblo de piedra*.

Se lo agradecerán los pacíficos vecinos de aquel barrio.

Se nos ruega la inserción del siguiente suelto:

«El llamado Titu, Ramón de la Cabaña, de Celrá agredió á Teresa Freixa y Bosch propinándole algunos garrotazos y sendos mogicones.»

El domingo anterior pasó en dirección á Francia el ilustre hombre público D. Nicolas Salmerón, acompañado del señor de Buen y el martes pasó en la misma dirección, el señor Carvajal.

Ambos se detuvieron en Toulouse.

Segun nuestros informes, hoy deben llegar á Figueras donde se celebrará mañana un *meeting* de propaganda republicana fusionista.

También tenemos entendido, recorrerán seguidamente algunas poblaciones del Bajo Ampurdán.

El jueves último se abrió al público el *Café Novedades* situado en la Rambla de la Libertad.

Es de esperar que sea uno de los más concurridos de la capital, pues su elegante salón adornado con sumo gusto, y la amabilidad de la señora propietaria del *Café*, haránle un centro de reunión agradabilísimo.

## BARCAROLA

Dos puntos microscópicos se dibujan en ambos extremos del horizonte, sobre la inmensa soledad del Ccéano. Son dos buques, que, al encontrarse en medio del vasto desierto, se saludan enarbolando el mismo pabellón. Dos pedazos flotantes de la patria, que navegan con rumbo opuesto. Cada uno va al lugar mismo de donde el otro vuelve.

Por un momento alcanzan á verse distintamente los viajeros de entrambas naves. Son los que á la patria regresan hombres acomodados, venerables burgueses, de rostro plácido y ademán beato, antiguos y acreditados *sablistas*, que, agarrados á los faldones de uno de nuestros saltimbanquis políticos, obtuvieron de sus manos,

en forma de credencial, la anhelada patente de corso. Son los que la patria abandonan pobres soldados, arrancados al suelo natal y á los brazos de sus madres por el imperativo inexorable de la ley militar, carne de ambulancia y de hospital, que va á buscar al otro lado de los mares, entre coplas y sollozos, los rigores del clima, los riesgos del combate y las ásperas penalidades de la manigua. Yentes y vinientes se saludan al acercarse con el grito de ¡viva España!

Sentado en cómoda mecedora, sobre el puente del buque que viene, murmura un orondo pasajero, viendo perderse gradualmente en lontananza la imagen del buque que va:

«¡Pobres muchachos! ¡Pobre juventud generosa, animosa, valiente, sufrida! Poco sabéis lo que os aguarda. El enemigo invisible, incoercible, que acecha como chacal entre la maleza, y que extermina asesinando. La fiebre, aun más traidora, que abrasa la sangre y agota la energía. La peste, que súbitamente aniquila. Soñáis con grandes combates, con épicas poezas, con hazañas legendarias, y despertareis para morir en triste lecho de hospital. ¿Cuántos de los que vais llenos de alegría y de entusiasmo tornareis á ver la torre de la aldea donde quedaron llorando la madre anciana y la joven prometida?»

Y luego, filosóficamente:

«Ello es preciso. La patria lo necesita. El deber lo ordena. El patriotismo impone muy estrechas obligaciones. ¡Id, id hijos! Aunque ya aquella tierra no sea lo que fué, menester es que nos conserveis á toda costa esa porción preciosa del territorio nacional, de la cual regreso ahora trayendo á la otra porción hecha mi fortuna.»

De pié, sobre el puente del buque que va, indiferente á la algazara con que los soldados procuran distraer sus penas ó disipar su fastidio, murmura un oficial, contemplando alejarse al buque que viene con rumbo á la tierra nativa:

«¡Ah patria, patria! ¡Madre antojadiza é indiscreta que prodigas á algunos de tus hijos todas tus caricias y reservas para los otros todos tus rigores! Si todos somos tuyos, ¿por qué nos tratas con tan injusta desigualdad? Esos que ahora á tí vuelven nunca labraron tu suelo, ni defendieron tu derecho, ni enaltecieron tu nombre en las conquistas de la ciencia, en las creaciones del arte ni en los empeños de la guerra. Antes se esforzaron en hacerle, por su conducta, odioso y detestado. Y, sin embargo, no basta que tu ciega predilección les otorgue posición honores y riquezas; es necesario además que seamos nosotros, los que siempre te servimos y honramos, los encargados de remediar, á costa de nuestras vidas, el mal que ellos hicieron. Allá dejan el daño hecho y se vuelven con el botín. Cada óbolo de su mal ganado patrimonio costará acaso toda la sangre de un valiente. En esta comunidad de males y bienes que constituye la solidaridad nacional, nosotros pagaremos la pena de sus culpas; ellos participarán de la gloria de nuestros heroísmos.»

Y luego amargamente:

«Dulce es morir por tí, á quien todos debemos la vida. Ninguno de nosotros piensa en rehusarte ese tributo. Pero ¿por qué has querido, como madre caprichosa é injusta, que sean los mejores de tus hijos quienes deban sacrificarse para rescatar los pecados de los más malos?»

Sigue en tanto cada embarcación su camino, y de nuevo se dibujan á poco una y otra en el horizonte como puntos imperceptibles que acaban de desvanecerse en las lejanías, borrándose su huella en la incesante agitación de las olas, como se borra entre las agitaciones de la vida la memoria de los que fueron.

ALFREDO CALDERON.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

## CAFÉ NOVEDADES

31-RAMBLA DE LA LIBERTAD-31

Gerona

AMÍS UNAL

FOTÓGRAFO

Abeuradors 7.—Gerona.



# SECCION DE ANUNCIOS

## ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

## Taller de Torneria DE JOSÉ FONTAN

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

## Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR

ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

## LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros  
contra incendios y sobre la vida

Capital social. . . . . 12.000.000 » pesetas.  
Primas y reservas. . . . . 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientas mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

## SASTRERIA

DE

## Narciso Viñas é hijo

PALAFRUGELL

Novedad—Prontitud—Perfección

Este establecimiento recibe los encargos en San Antonio de Calonge (casa Lázaro Barrera) y en San Juan de Palamós (casa Ausella) todos los Domingos.

ABANICOS—SOMBRILLAS—BASTONES

## GRANDE Y VARIADO SURTIDO

á precios reducidos

FEDERICO MARESMA.—Gerona

## RELOGERÍA

— DE —

## JOSÉ GALÍ

Progreso, 21.—Gerona

## Fábrica de Cerveza

DE LUIS MOTRITZ

## ERNESTO PÉTRY

S. E. C. SUCESOR

CALLE CASANOVA, 2

## BARCELONA

Medalla de Oro.—Barcelona 1888

Medalla de plata.—Paris 1889.

Pídase en todos los Cafés y Cervecerías.

Tienda de Comestibles

DE

## Antonio Barguñá Boxa

Rambla de la Libertad, núm. 2

GERONA

Especialidad en conservas de todas clases.

Precios reducidísimos.

## ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

## Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO

SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona

## L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

|                                    |                    |
|------------------------------------|--------------------|
| Capital social. . . . .            | 10.000,000 Francos |
| Reservas. . . . .                  | 9.365,000 »        |
| Primas á recibir. . . . .          | 75.183,878 »       |
| <i>Total de garantías.</i> . . . . | 94.818,878 »       |
| Capitales asegurados. . . . .      | 15,559,869,308 »   |
| Siniestros pagados. . . . .        | 202.000,000 »      |

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.  
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

## ZAPATERÍA «LA ECONÓMICA»

DE

LLOBERAS Y COMPAÑIA

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

Los dueños de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

## KIOSCO DE JOSÉ LOPEZ

Rambla de Alvarez, (frente al núm. 1)

Se venden y admiten suscripciones á *El Nuevo Régimen*, *El Germinal*, *El Diluvio* y *El Eco del Pueblo*.

Se compran y venden libros de lance y otros objetos útiles para familias á precios sumamente económicos.

## INSECTICIDA VEGETAL

El que quiera tener limpios los muebles y habitaciones de insectos de todas clases, (pulgas, piojos, moscas, mosquitos, polillas, hormigas etc. etc.)

Compre polvos, en la *Casa de Comidas y bebidas* de Pedro Montaña, frente á la Audiencia, Gerona.

Venta al por mayor y menor

## Agua ferruginosa

CARBÓNICA

DE LA FONT DE 'N LLIURE

Se espense en botellas á 15 céntimos una y se admiten encargos para servirla á domicilio en la Rambla de la Libertad, núm. 7, tienda y Escala de 'n Mora, núm. 10, tienda, (*Torre de Lesna*.)

ABONOS para 12 botellas, 1'50 pesetas.

MEDIO ABONO, 0'80 pesetas.

Nota.—Desconfiar de los que digan que también expiden dicha agua.